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SEPTEMBRE 1957

BULLETIN DU GROUPEMENT
DTNFORMATIONS MUTUELLES A.M.P.E.R.E.

(Atomes et molecules par etudes radio-electriques)

Nouvelle serie, n° 5

Priere d'adresser provisoirement toutes lettres et communications

concernant le Bulletin a M. Georges-J. Bene, Institut de
Physique de l'Universite de Geneve, boulevard d'Yvoy, Genfeve, Suisse.
Tel. 25 22 10.

1. App.es i,a rencontre de Saint-Malo-Rennes 1957.

Plusieurs mois se sont ecoules depuis notre rencontre de

Saint-Malo, mais nous en garderons longtemps le souvenir: le

choix de la vieille cite bretonne, au passe charge de souvenirs

epiques, et dont la reconstruction est particulierement reussie,
etait ä lui seul un attrait pour tous. Par ailleurs, beaucoup de

membres du Groupement A.M.P.E.R.E. ont vu dans le choix
de Saint-Malo comme siege de notre sixieme rencontre, une
occasion de rendre au professeur Freymann et ä son equipe,
fondateur et animateurs du groupement, l'hommage du ä de

si fructueux efforts. Le succes meme des Colloques des annees

precedentes laissait prevoir un accroissement nouveau du
nombre des participants et des exposes. Une representation
relativement importante des pays de l'Est et des pays d'outre-
mer a confirme cette attente.

Tout cela etait bien rejouissant... mais que de problemes a

resoudre Financiers d'abord (pour l'anteriorite sinon pour la
preeminence): le dynamisme de notre «fondateur » ne pouvait
qu'en triompher.

II fallut ensuite accueillir les congressistes — et meme lutter
contre le froid — ce qui pouvait paraitre assez imprevisible.
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La perfection de l'organisation, le devouement des

secretaires permanents n'ont jamais manque — et n'est-ce pas le

meilleur hommage ä leur rendre que de constater que les

invites n'ont senti ä aucun instant la lourde charge que repre-
sentait pour le comite d'accueil une telle organisation

L'accueil de la Bretagne n'a pas ete seulement celui des

universitäres de l'Academie de Rennes.

Nous avons particulierement apprecie l'accueil de la muni-

cipalite de Saint-Malo et le vin d'honneur qu'elle nous a ofTert

dans le vieux chateau de la duchesse Anne. La visite de la

maquette de l'usine maremotrice de la Ranee, presage de

realisations encore plus grandioses, a porte temoignage de 1'efTort

de la France pour rester ä l'avant-garde des techniques. Le

banquet de cloture, particulierement, restera dans la memoire
des congressistes: delicatement presente sous le signe de

Pierre de Maupertuis, il nous permit d'entendre d'abord, au

nom du gouvernement de la Republique fran^aise, les souhaits
de bienvenue du sous-prefet de Saint-Malo, aux participants
etrangers comme aux participants frangais. Le professeur
Gorter, directeur du laboratoire Kamerlingh Onnes de

1'Universite de Leyde (Pays-Bas) devait, au nom des participants
etrangers, en des termes tour ä tour spirituels et eleves, exprimer
la joie de cette rencontre europeenne.

Dans son allocution que Ton trouvera ci-apres, le professeur

Kastler exprima notre gratitude aux organisateurs. Comme

il l'a note, cette rencontre temoigne certainement d'une nou-
velle «crise de croissance» du groupement. Nous souhaitons

que le choix de Paris comme siege de la prochaine rencontre,
nous aide ä franchir cette nouvelle etape dans les meilleures
conditions.

G.-J. Bene.
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II. Allocution prononcee par M. Kastler
au Colloque A.M.P.fi.R.E. de Saint-Malo

26 avril 1957.

Monsieur le Sous-prefet,
Monsieur l'Adjoint au maire,
Mes chers collegues et amis,

Je voudrais, au nom des participants fran^ais au colloque,
prendre la parole pour remercier tous ceux qui ont aide ä

organiser cette rencontre. Et tout d'abord je voudrais remercier
les organisations qui ont donne ä notre colloque leur patronage
moral et leur aide financiere: la Societe franfaise de physique,
le Service des relations culturelles du Ministere des affaires

etrangeres, l'Universite de Rennes representee parmi nous par
le professeur Poisson, assesseur du doyen. Je suis heureux aussi

de remercier les societes industrielles qui ont bien voulu fournir
une aide financiere substantielle, geste qui merite d'etre signale
dans notre pays oü les initiatives de ce genre sont trop rares,
et oü les liaisons entre l'universite et l'industrie sont laches et

trop souvent k sens unique.
Je vous remercie, Monsieur le Sous-prefet, de nous avoir

eonsacre vos precieux moments et de nous montrer ainsi l'in-
teret que le gouvernement attache aux rencontres scientifiques.
Je voudrais vous remercier, Monsieur Besnard, premier adjoint
au maire de Saint-Malo, de nous avoir permis de tenir les assises

de ce congres k Saint-Malo, d'avoir mis le casino de la ville ä

notre disposition, je voudrais vous remercier pour la magnifique
reception que vous avez organisee dans le cadre historique du
chateau de la duchesse Anne. En venant k Saint-Malo, nous

avons pu apprecier l'admirable effort de reconstruction accompli
par votre cite et nous vous prions d'etre aupres de M. Guy
La Chambre, depute-maire de Saint-Malo, l'interprete de notre
reconnaissance. Je voudrais remercier M. Felix Blanchard, du
Conseil municipal, pour son aide devouee; j'adresse des remer-
ciements ä M. le directeur du Casino municipal, M. le directeur
du Musee de Saint-Malo, MM. les ingenieurs du barrage de la
Ranee pour l'interessante visite qu'ils ont organisee, nos remer-
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ciements aux hoteliers de Saint-Malo qui nous ont si confor-
tablement heberges et tout particulierement ä M. Baladre, qui
s'est charge d'organiser les dejeuners en commun.

J'avoue que lorsque M. Freymann m'avait parle pour la

premiere fois du Casino de Saint-Malo comme lieu du colloque,

j'ai fait la moue. Je pensais ä une de ces affreuses bätisses en

ciment arme et en stuc qui defigurent tant de nos plus belles

plages. Quelle n'a pas ete ma surprise de trouver une oeuvre
architecturale sobre et droite, en granit et en verre, Symbole
de la tenacite des hommes face ä 1'oeuvre grandiose et apre de

la nature.
Vous avez evoque hier, Monsieur l'adjoint, le röle historique

de votre cite et les noms des marins intrepides et des scienti-
fiques perspicaces auxquels eile a donne le jour. II me plait
d'etablir un parallele entre le metier de marin et la vocation
du chercheur. N'est-ce pas la meme soif de l'inconnu, la meme
passion de la decouverte qui animent Tun et l'autre. Aux jeunes
Malouins qui m'ecoutent et qui seront les physiciens de demain,
je voudrais dire que, s'il ne reste plus de Canada ä decouvrir
sur notre globe, il reste en Physique encore beaucoup de peche
ä faire dans les eaux de Terre-Neuve.

L'essor que prend le Groupement A.M.P.E.R.E. depuis sa

creation par M. Freymann nous rejouit et nous preoccupe ä la

fois.

Le nombre des participants continue ä augmenter d'annee

en annee, et nos reunions actuelles ressemblent, non plus ä

Celles d'un colloque national, mais ä Celles d'un congres
international. Notre association marche sur les traces de la Faraday
Society. Cette marche en avant, c'est ä l'inlassable devouement
de M. et de Mme Freymann que nous la devons. Vous pouvez
etre fier de votre oeuvre, monsieur Freymann, et nous sommes

particulierement heureux d'avoir pu nous reunir cette annee

sur le terrain de l'Academie de Rennes oil vous deployez votre
activite, oü vous avez reuni un equipement de premier ordre
et forme une jeune equipe dont vous ctes le capitaine.

Je voudrais aussi dire toute notre reconnaissance ä M. Jean

Le Bot, maitre de conferences, qui a accepte la lourde charge
de l'organisation materielle du colloque, ä son freie M. Jacques
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Le Bot et ä tous les travailleurs du laboratoire de Rennes;
Mlles Hagene et Blanchard qui l'ont assiste dans cette täche.
Je voudrais remercier M. Duval, technicien de la Faculte, qui
se charge de la projection de nos nombreux cliches.

Je voudrais egalement exprimer notre reconnaissance ä

M. Bene et ä Mlle Cottier, de l'Institut de Physique de Geneve,

qui ont participe ä l'organisation du colloque et qui se chargent
du service de publication des communications.

II me reste l'agreable devoir de remercier nos collegues

etrangers qui sont venus par leur presence rehausser l'interet
de nos discussions. Les personnalites presentes sont trop nom-
breuses pour que je cite des noms. Je voudrais faire une seule

exception et remercier celui qui est le Jacques Cartier de la

spectroscopie hertzienne, M. le professeur Gorter, directeur
du laboratoire Kammerlingh Onnes, de Leiden, d'etre, comme
l'annee derniere, present parmi nous.

Je remercie nos collegues des pays proches et amis de nous
avoir rejoints: nos collegues de Giande-Bretagne ne se sentent

pas depayses en Bretagne et nous sommes heureux de retrouver
tous les ans nos amis et collegues de Hollande, de Belgique,
de Suisse, d'Italie et d'Allemagne. Heinrich Hertz, sans l'oeuvre

duquel notre groupement n'existerait pas, etait Allemand. Si

son nom et son ceuvre ont ete renies par le regime hitlerien,
nous devons nous rejouir qu'il ait repris dans le patrimoine
spirituel de sa nation la place d'honneur ä laquelle il a droit.
Nous sommes heureux aussi de voir parmi nous des collegues
de pays plus lointains: de Scandinavie, d'Amerique et meme

d'Australie, et je salue comme un signe de bon augure la
presence ä Saint-Malo de representants des universites de Pologne
et de l'Allemagne Orientale.

La presence de nos collegues etrangers parmi nous doit etre

pour nous une legon de modestie et un symbole d'union.
Legon de modestie: Si dans le domaine si actuel de la

physique nucleaire le role de la France est fondamental et si nous
sommes fiers que la radioactivite naturelle el la radioactivite
artificielle aient ete decouvertes par des physiciens frangais,
nous avons tout lieu, dans le domaine de la spectroscopie des

radiofrequences qui est le notre, de faire acte d'humilite.
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En effet, s'il existe actuellement des horloges atomiques
chez les «trois grands », aux Etats-Unis, en Russie et en Grande-

Bretagne, une communication presentee ici meme au colloque
nous a appris que la Suisse a realise dejä plusieurs modeles de

Maser. La France, siege du Bureau international de l'Heure, ne

possede pas encore d'horloge atomique. Ce n'est pas lä une
raison pour nous decourager, mais cela montre que nous avons
besoin de redoubler d'efforts.

La presence des collegues etrangers doit etre pour nous un
Symbole d'union. Dans le domaine de la spectroscopie des

radiofrequences, en particulier, comme dans tout domaine

scientifique en general, c'est l'union des efforts qui est source
de progres, et nous sommes heureux de conjuguer ensemble

nos efforts pour travailler ä un avenir meilleur.
C'est sur cette note que je voudrais conclure en levant mon

verre ä la prosperity du Groupement A.M.P.U.R.E. et de la

cite de Saint-Malo.

III. Communication du « Radiofrequency Spectroscopy
Committee » de Grande-Bretagne.

Une reunion privee a groupe ä Saint-Malo quatre membres
du « Radiofrequency Spectroscopy Committee Britannique »

(professeurs J. C. Powles, E. E. Schneider, J. Sheridan et
D. J. E. Ingram) et trois participants framjais (professeurs
R. Arnoult, R. Freymann, A. Kastler). Un projet de coordination

de divers colloques 1957, 1958, 1959 a ete envisage. Ce

projet, susceptible de modifications, est resume ci-dessous:

Septembre 1957 Southampton Resonance electronique.

Printemps 1958 Oxford Resonance nucleaire ä haute
resolution.

Juin 1958 Paris Colloque A.M.P.E.R.E.:
Etude des dielectriques et,
en liaison avec un Colloque
C.N.R.S., Resonances.

Automne 1958 Newcastle

ou Londres
Resonance magnetique de

l'etat solide.
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Printemps 1959 Londres Possibility d'une combinai-
son du Colloque A.M.-
P.E.R.E. et du Groupe-
ment britannique de

spectroscopic de radiofre-

quences.

Nous exprimons le souhait tres vif que cette coordination soit
etendue aux autres pays participant au Groupement A.M.-
P.IS.R.E.

IV. Publications interessant les ciiercheurs
du Groupement.

C. Man us, these, Lausanne, 1956

« Spectrographe hertzien ä haute resolution et relaxation
nucleaire.« Archives des Sciences, Geneve, vol. 9, fasc. 4,

1956.

Ch. Ryter, these, Geneve, 1956

« Resonance paramagnetique dans la bände de 10.000 Mc/s
de l'europium et du gadolinium soumis ä un champ cris-
tallin cubique. » Helvetica Physica Acta, Bale, vol. 30,
fasc. 4-5, 1957.

R. Beeler, these, Geneve, 1957

«Formes de courbes en resonance paramagnetique electro-

nique dans des champs tres faibles. » Archives des Sciences,

Geneve, vol. 10, 1957.

S. Le Montagner, these, Paris, 1957

«Etude experimental des variations de la constante die-

lectrique Hees ä un changement de phase. »

R. Freymann

«Le developpement de la spectroscopic hertzienne en

France et le Groupement d'informations mutuelles A.M.-
P.£.R.E. » Revue generale des Sciences, vol. 63, nos 11-12,
1956.

Archives des Sciences. Vol. 10, lasc. 2, 1957. 16
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J. G. POWLES

« Colloque A.M.P.E.R.E. 1957. » Nature, 179, 1343, 1957.

Le professeur A. Lösche, de l'Universite de Leipzig, dirige
la traduction en allemand des travaux interessant la spectroscopic

des radiofrequences~pub 1 ies dans divers perTodiques

d'Union sovietique. La premiere partie de cette traduction a

ete editee en 1957 par 1'« Akademische Verlagsgesellschaft
Geest & Portig K.-G. », Leipzig, 1957. C'est un volume de

128 pages contenant la traduction avec tableaux et illustrations,

de neuf publications sovietiques ayant paru entre 1950

et 1956; huit d'entre elles se rapportent particulierement ä la

resonance magnetique des noyaux.

V. COMPTE RENDU DU COLLOQUE DE REN N ES-SA INT-M ALO.

Comme Fan dernier, le volume a pu etre realise en deux

mois, grace ä l'effort fourni par les auteurs dans la preparation
des manuscrits et la correction des epreuves.

L'ensemble des communications ne comprend pas moins
de 287 pages. Ala table des matieres a ete ajoutee, cette annee,

une table par noms d'auteurs.
Nous pensons que cette addition rendra le volume plus

facilement utilisable. On peut l'acquerir ä l'Institut de

Physique experimental de l'Universite de Geneve au prix de

25 francs suisses (compte bancaire: Physique appliquee, Credit
suisse, Geneve).

VI. Prochain Colloque Ampere.

II est propose que les Colloques Ampere et C.N.R.S., prevus
pour juillet 1958 ä Paris se suivent dans la semaine du 7 au
11 juillet. Des informations plus precises seront donnees dans

le prochain Bulletin Ampere. (Communication de M. Kastler.)
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